
2018: ASITAF compie 10 anni 

 

 

 
AS.IT.AF. è stata fondata a Villarbasse (Torino) il 24 marzo 2008 da un piccolo gruppo di 

collezionisti, e da subito si è attivata per riportare in vita l‟astrofilatelia in Italia. 

Nei suoi primi 10 anni di vita oltre 20 collezioni hanno partecipato a 10 esposizioni ufficiali in Italia 

e si sono qualificate per partecipare a gare internazionali. 

 

Una bella cartolina disegnata con molta 

fantasia da Alec Bartos fu in 

distribuzione a MilanoFil 2018 con un 

annullo speciale disegnato da Carlo 

Torcelli, l‟ideatore del logo di ASITAF.  
 

 
 

Complessivamente in questi 10 anni 

abbiamo partecipato,  attivamente a non 

meno di 80 eventi, convegni e mostre, 

ed organizzato o co-organizzato almeno 

una ventina di eventi in varie città in 

Italia e all‟estero.  

Abbiamo preparato 17 annulli speciali 

(simpaticamente riprodotti nella 

cartolina di Alec Bartos) disegnati da 

Ottavio Irio Fantini, Chris Calle, Carlo 

Torcelli, Alec Bartos, Renzo Turino, 

Marco Morando, Mario Picca Garin, 

Valentina Zanoni, Umberto Cavallaro. 

Su istanza di AS.IT.AF. sono stati 

realizzati i due francobolli illustrati sulla 

cartolina. 

Sono state realizzate 76 tra cartoline e buste commemorative, molte con valore astrofilatelico, 

annullate di volta in volta a Torino, Roma, Colleferro, Napoli, Kourou, Panama, Baikonur, 

Houston, Wallops Island, Key Largo, Cape Canaveral. 

Fin dall‟inizio AS.IT.AF. è stata supportata da grandi artisti come Carlo Torcelli (a cui si deve, tra 

l‟altro, il disegno del suo logo. e della prima ormai storica cartolina), il compianto Ottavio Irio 

Fantini (che ha disegnato il primo annullo) e Chris Calle (che ha disegnato l‟annullo e la Cartolina 

del 40° dell‟Apollo presentato a Pecetto). Chris è stato cooptato in AS.IT.AF. fin dall‟inizio come 

Socio Onorario, insieme al padre Paul Calle, l‟autore di quello che forse è il più conosciuto dei 

francobolli americani: l‟”Uomo sulla Luna”. 

Fedele all‟impegno – dichiarato nel suo Statuto – di “promuovere studi, ricerche e pubblicazioni 

sugli aspetti storici e tecnici relativi all’astrofilatelia e alla posta spaziale”, AS.IT.AF. ha 

pubblicato negli anni una serie di “Quaderni” e diversi libri. 

 

 



Proprio nel giorno del 10° compleanno eravamo a MilanoFil 2018 che quell‟anno ha cambiato sede 

trasferendosi al “Superstudio Più” nel distretto della moda, del design e della creatività, e, 

soprattutto, ha cambiato look diventando il Salone del Francobollo e del Collezionismo d’Autore. 

Il tema del 2018 era “Filatelia per lo Spazio e l’Astronomia”.  
 

   

   
 

Ospite d‟onore era l‟astronauta Walter Villadei che ha intrattenuto il pubblico parlando dei due 

anni di addestramento trascorsi a Città delle Stelle (Mosca) e del futuro dell‟Italia nello Spazio. 

Villadei ha poi visitato con molto interesse le mostre di Asitaf ITALIA NELLO SPAZIO, che 

sintetizza in venti pannelli 50 anni di successi italiani e SPACE FOOD: COSA MANGIANO GLI 

ASTRONAUTI NELLO SPAZIO che presentava un centinaio di campioni di “bonus food”: le 

specialità dei nostri piatti portate nello spazio negli ultimi 10 anni dagli astronauti italiani. 
 

   

          

A sinistra, lo stand di ASITAF: Franco Mauri, Umberto Cavallaro, Walter Villadei, Giovanni Caprara, Pietro Pantanella e 

Pietro Della Maddalena davanti allo standi di ASITAF. A destra, tavolata con l’astronauta; Trenta, Pantanella, Ricci, Poli, 

Cavallaro, Villadei, Caprara, Chiolo, Toniaccini, Dicati (© Foto: Della Maddalena)  

L‟incontro con l‟astronauta è proseguito poco lontano dalla sede della Esposizione, in un caratteri-

stico ristorante in cui si sono riuniti una dozzina di Soci ASITAF,. Abbiamo brindato ai futuri suc-

cessi di Walter Villadei, e al 10° compleanno di ASITAF che ricorreva proprio quel giorno. 



 

Il 10 giugno 2018 abbiamo vissuto il "NESPOLI DAY", un vero e proprio bagno di folla con cui 

Verano Brianza, la città natale di Paolo Nespoli ha accolto come una “star” il suo illustre 

concittadino (“AstroPaolo”, come lo chiamano qui) che è stato per tre volte nello spazio e ora – 

dopo i 139 giorni della missione “Vita” – tornava per un giorno  con i colleghi della Spedizione 53, 

tutti rigorosamente in tuta blu: il comandante russo Sergey Ryazanskiy, e gli astronauti della 

NASA Randy Bresnik, Mark Vande Hei e Joe Acaba.  
 

   
 

Accolti nel parco residenziale BCC alle porte di Verano Brianza dal sindaco Massimiliano Chiolo 

(Socio di ASITAF), gli astronauti sono saliti a bordo di fiammanti auto d'epoca e hanno sfilato per 

le strade del Comune brianzolo.  

La parata è stata accompagnata per tutto il tragitto da una folla festante che sventolava bandierine 

italiane, americane e russe, dai gonfaloni del Comune e delle Associazioni, e dalle note della banda 

musicale cittadina.  Giunti al palazzo del Municipio, si è svolta una semplice ma sentita cerimonia 

di saluto da parte delle autorità civili e militari della Provincia, della Regione e dello Stato. 
 

   
 

A sinistra: arrivo degli astronauti. A destra: Il Sindaco Chiolo saluta gli astronauti  
 

Nella folla c‟erano molti soci di ASITAF. La festa di benvenuto è proseguita nel Ristorante 

MrBrown, dove sono stati ammessi, su invito, 250 amici e simpatizzanti. 
 

      
  

 



 

ASITAF ha presentato nella sala del ristorante una rassegna di campioni di space food che gli 

astronauti della Spedizione 53 avevano a disposizione durante la loro missione. Oltre ai campioni – 

ormai consueti – del “bonus food” italiano, preparato da ALTEC e Argotec, erano presenti anche 

campioni russi (portati da Sergei Ryazanskyi) e campioni della NASA portati per l‟occasione da 

Paolo Nespoli, e della JAXA e CNSA) 
 

 
 

La giornata si è conclusa nell‟affollatissimo Auditorium dove hanno preso posto oltre 800 persone. 

Gli astronauti hanno parlato della loro 

esperienza nello spazio, specialmente 

dell‟ultima spedizione che hanno 

condiviso, partendo il 28 luglio 2017 dal 

cosmodromo di Baikonur, lo stesso da 

cui era stato lanciato lo Sputnik 60 anni 

prima e da cui era partito Gagarin nel 

1961. 

Il lancio che ha portato sulla ISS Sergey 

Ryazansky, Paolo Nespoli e Randy 

Bresnik è ricordato come uno dei più bei 

lanci della storia, sia perché tutto è filato 

liscio, come da manuale, sia per le condizioni di luce che l‟hanno reso spettacolare, tracciando un 

brillante pennacchio di gas di scarico, visibile a miglia di distanza nel cielo limpido della prima 

serata 

I cinque hanno poi descritto come si vive 

sulla Stazione e come si fa ricerca. Hanno 

parlato dei tanti “incontri” fatti con perso-

naggi importanti e capi di governo. Uno dei 

collegamenti che hanno lasciato traccia è 

stato quello con Papa Francesco, “a cui tutti 

– benchè non tutti fossero cattolici – hanno 

voluto partecipare”, testimonia Nespoli.  

Nespoli ha poi mostrato alcune delle foto 

prese dalla Stazione in un periodo molto 

intenso, in cui si sono susseguiti eruzioni di 

vulcani, incendi, tifoni, tutti ben visibili dalla 

ISS. Durante la missione è stato raggiunto il 

numero-record di 800.000 riprese fotografiche e video. 

La Conferenza si è chiusa con alcuni spunti che fanno meditare: “Dallo spazio si capisce meglio 

come la terra sia fragile” e “Nella Stazione Spaziale che è il nostro pianeta in viaggio nello spazio 

ci sentiamo tutti un unico equipaggio e la nave funziona solo se tutti collaboriamo affidandoci l’uno 

all’altro e fidandoci l’uno dell’altro, indipendentemente da estrazione e nazionalità” 
 

  



Avevamo invitato Paolo Nespoli a partecipare poche settimane dopo, a SCIENZA FANTASTICA 

2018 a Spotorno, di cui è stato Ospite d‟Onore. Nespoli ha visitato la mostra su “Cosa mangiano 

gli astronauti nello spazio?” che in questa edizione, in suo onore,  era – naturalmente – focalizzata 

sui menu che era a disposizione dell‟equipaggio della Spedizione 52-53 della Stazione Spaziale 

Internazionale, di cui Nespoli ha fatto parte nell‟ultimo semestre del 2017. 
 

 
 

La mostra è rimasta aperta al pubblico per una decina di pomeriggi ed è stata visitata da un migliaio 

di persone. 
 

 
 

la sera del 26 luglio Nespoli ha intrattenuto il pubblico parlando delle 

sue tre missioni nello spazio e rispondendo alle numerose domande 

di un uditorio molto attento e curioso. Paolo è l'astronauta italiano 

che ha trascorso più tempo in orbita ed è stato il primo astronauta 

italiano a compiere una missione di lunga durata sulla Stazione 

Spaziale Internazionale e ìl primo europeo a compierne due. 
 

   
 

 

  



Ad agosto abbiamo partecipato al Meeting informale 

della Commissione Astrofilatelia della FIP che si è 

svolto a Praga. Il contributo italiano, sancito in 

questo meeting, ha permesso di allargare il concetto 

di “evento“ nelle collezioni di astrofilatelia che ora 

possono anche celebrare eventi come delivery di 

veicoli spaziali o importanti Convegni che hanno 

segnato la storia. 
 

Da sinistra: Walter Hopferwieser, Julius Cacka, umberto Cavallaro, 

Chris Schmied, Charles Bromser. 

 

 

 

Ad ottobre abbiamo partecipato alla mostra organizzata a 

Torino dal CRAL ALTEC il cui tema quest‟anno erano le 

pubblicazioni a tema spaziale. Molti i visitatori, ma pochi 

gli acquirenti, comunque interessati piuttosto alla 

fantascienza, sull‟onda delle edizioni degli anni precedenti. 

 

   
 

Oltre alle nostre pubblicazioni 

abbiamo portato i nostri pannelli di 

ESPLORAZIONE DI MARTE che 

sono stati esposti nell‟area per le 

simulazioni usate dal Centro Controllo 

Missione di ExoMars che ha sede in 

ALTEC. 

Abbiamo anche integrato l‟esposizione 

di space food prodotto da ALTEC per 

ESA, con i nostri campioni prodotti da 

NASA e ROSCOSMOS. 
 

 



 

La settimana successiva, dal 20 al 28 ottobre, siamo stati 

invitati ad allestire presso il Museo Civico di Moncalvo (Asti) 

– in occasione della 64.a Fiera del Tartufo – la mostra 

"ASSENZA DI GRAVITA„ ASSENZA DI FAME? IL CIBO 

NELLO SPAZIO". Abbiamo anche presentato i pannelli della 

Mostra DONNE NELLO SPAZIO e il libro omonimo. 

Ospite d‟onore era l‟astronauta Franco Malerba. 

 

 

 

 

 

 

 


